

Mais précisément pour cela, il est impossible que la majorité consente à ce que cette guerre imposée par quelques-uns, se termine sans résultat. Tous les problèmes qui n'avaient pu recevoir de solution équitable doivent être réglés une fois pour toutes, en sorte qu'aucune cause nouvelle de conflit puisse surgir désormais entre les peuples avides de tranquillité. L'accord ne peut qu'être unanime sur ce point, car, une paix qui nous ramènerait au "statu quo ante", c'est-à-dire, qui nous ferait revenir au point où nous étions, il y a trois ans, signifierait que l'Europe ne prendrait qu'une trêve pour mieux recommencer la lutte ensuite, et préparer des résultats décisifs. La partie serait remise et nous nous trouverions tous astreints, en attendant, à vivre, comme des condamnés à mort, les derniers jours d'une existence misérable. Les peuples ne sauraient pas, en effet, empêcher la reprise du conflit, pas plus que les diplomates, car, nul ne l'ignore, les diplomates ne sont que de forts distingués météorologistes qui ont pour mission d'annoncer l'orage quand il approche mais qui sont impuissants à le détourner; et les peuples, après des milliers d'années de servitude, n'ont appris encore qu'à obéir. L'histoire enseigne lumineusement que les leçons du passé n'ont que très rarement servi aux masses à braver de nouveaux dangers et de nouvelles douleurs. Très vraisemblablement, nous n'aurons donc rien appris de l'horrible expérience de cette guerre. C'est pourquoi il nous faut absolument, non pas une trêve, mais bien une victoire décisive, complète, pour mettre fin aux angoisses et aux sacrifices de l'heure présente. Seul, le vainqueur pourra imposer les conditions de paix les plus sûres, c'est-à-dire les moins faciles à violer. L'Allemagne victorieuse ferait de l'Europe un immense arsenal et ferait surgir partout de nouvelles casernes, les Alliés vainqueurs, au contraire, désarmeront l'aigle prussien; ils lui arracheront les griffes et veilleront à ce qu'elles ne repoussent jamais; puis, à leur tour, ils mettront volontiers bas ces armes qu'ils avaient dû prendre uniquement pour se défendre. Reste à savoir si les Alliés veulent être vainqueurs? Pour cela, il suffit, je crois, d'interroger au hasard, n'importe lequel des braves qui luttent depuis tant de mois, de la mer du Nord à l'Adriatique. Ceux-là dont le courage et l'héroïsme n'ont jamais faibli, ceux-là que rien n'abat et rien n'arrête, ceux-là qui ont laissé un peu de leur chair meurtrie à toutes les étapes du chemin glorieux parcouru depuis trois ans pour la défense du pays, ceux-là vous répondront, tous, sans exception, qu'ils veulent que leurs sacrifices héroïques n'aient pas été consentis en pure perte, et que l'Allemand expie ses forfaits et subisse le châtement sévère qu'il a mérité!

P. de M

**LES NATIONS EN GUERRE ET CELLES  
DONT LES RELATIONS SONT  
ROMPUES.**

Seize nations sont en guerre avec l'Allemagne, l'Autriche, la Bulgarie et la Turquie.  
L'Autriche a déclaré la guerre à la Serbie le 28 juillet 1914. L'Allemagne, instigatrice des hostilités, est entrée dans le conflit le premier août, la Turquie le 3 novembre et la Bulgarie, le 4 octobre 1915.  
Le tableau suivant donne l'entrée chronologique des Alliés dans le conflit, avec la population des divers pays, y compris la population coloniale:—

1914	
Serbie, 28 juillet.....	4,547,000
Russie, 1er août.....	175,137,000
France, 3 août.....	87,429,000
Belgique, 4 août.....	22,571,000
Grande-Bretagne, 4 août.....	439,959,000
Monténégro, 7 août.....	516,000
Japon, 23 août.....	73,807,000
1915	
Italie, 23 mai.....	37,398,000
San Marino, 2 juin.....	12,000
1916	
Portugal, 10 mars.....	15,208,000
Roumanie, 27 août.....	7,508,000
1917	
Etats-Unis, 6 avril.....	113,168,000
Cuba, 8 avril.....	2,500,000
Panama, 9 avril.....	427,000
Grèce, 16 juillet.....	4,821,000
Siam, 22 juillet.....	8,149,000
<b>Total.....</b>	<b>993,157,900</b>

Les pays suivants sans être en guerre avec l'Allemagne, ont rompu toutes relations. Le tableau ci-dessous donne la population de ces pays:—

Chine, 18 mars (*).....	320,650,000
Bésil, 9 avril.....	26,618,000
Bolivie, 13 avril.....	2,890,000
Costa Rica, 26 avril.....	431,000
Guatemala, 28 avril.....	2,003,000
Libérie, 10 mai.....	1,800,000
Honduras, 18 mai.....	562,000
Santo Domingo, 17 juin.....	710,000
<b>Total.....</b>	<b>353,664,000</b>

**Puissances du Centre.**

Autriche, 28 juillet 1914.....	49,882,000
Allemagne, 1er août 1914.....	80,661,000
Turquie, 3 novembre 1914.....	21,274,000
Bulgarie, 4 octobre 1915.....	4,755,000
<b>Total.....</b>	<b>156,572,000</b>

**Récapitulation.**

En guerre avec l'Allemagne.....	993,157,000
Relations rompues.....	353,664,000
Anti-Allemands.....	1,346,821,000
Pro-Allemands.....	156,572,000
Population neutre.....	188,358,000

Population du monde... 1,691,751,000

(\*) La Chine a déclaré la guerre aux puissances du Centre le 14 août 1917.

**L'HISTOIRE ACADIENNE DE M. L'ABBE  
LIONEL GROULX.**

La bibliothèque acadienne vient de s'enrichir d'une précieuse brochure contenant la conférence donnée par M. l'abbé Lionel Groulx, au Monument National, le 30 mai dernier: "L'Histoire Acadienne". Comme tous les écrits de ce talentueux professeur de Laval, ce nouveau travail historique ne saurait manquer d'intéresser les vrais patriotes; car si le passé acadien ne fut pas à l'origine étroitement lié au nôtre, il en est autrement aujourd'hui.

L'Histoire Acadienne nous reporte aux commencements de ce petit peuple qui vécut si longtemps isolé, entre la France et nous, qui subit, un peu à cause de nous, une écrasante tutelle, puis l'inhumaine dispersion de 1755. Et cette histoire s'achève par une perspective de renaissance sociale.

**L'Histoire Acadienne** est une brochure de 32 pages, illustrée d'une carte de l'ancienne Acadie et d'une fort jolie gravure représentant l'immortelle héroïne de Longfellow, Evangéline, symbole du peuple martyr.  
En vente au secrétariat de la Société Saint-Jean-Baptiste, au Monument National, aux bureaux du "Devoir", 43 rue S.-Vincent et de la **Revue Acadienne**, 1918, rue St-Denis, ainsi que chez tous les libraires, 10 sous, franco 11 sous. Prix spéciaux pour commande de 100 ex.

**COMPOSITION DE LA CHAMBRE  
DES COMMUNES.**

Le tableau ci-dessous indique comment les différentes provinces étaient et seront représentées dans le prochain parlement:

	Présente chambre des députés.	Nouvelle chambre des députés.
Ontario.....	86	82
Québec.....	65	65
Nouvelle-Ecosse.....	18	16
Nouveau-Brunswick.....	13	11
Manitoba.....	10	15
Colombie-Anglaise.....	7	13
Ile Prince-Edouard.....	4	4
Saskatchewan.....	10	16
Alberta.....	7	12
Yukon.....	1	1
<b>Total.....</b>	<b>221</b>	<b>235</b>

Québec, d'après la constitution, reste toujours avec le même nombre de représentants qui sert de base à la représentation proportionnelle des autres provinces. Les provinces de l'ouest voient leur représentation augmentée, tandis que celles de l'est: la Nouvelle Ecosse et le Nouveau Brunswick auront des sièges de moins. Ontario perd quatre sièges. L'île de Montréal a, à présent, huit députés; elle en aura douze, dans la prochaine chambre des députés, les divisions étant les suivantes: Jacques-Cartier, Hochelaga, Maisonneuve, Westmount-St-Henri, Laurier-Outremont, Cartier, Saint-Denis, Sainte-Anne, Saint-Antoine, Sainte-Marie, Saint-Jacques et Saint-Laurent-Saint-Georges. Si l'on se basait strictement sur le chiffre de la population, il y aurait au moins 20 députés, pour représenter les divisions de l'île de Montréal, mais dans le cas des grandes villes, on limite le nombre des représentants. Toronto a actuellement cinq députés; cette ville en aura six.

La moyenne pour la représentation est basée sur la population de la province de Québec, qui était en 1911, de 2,002,172; ce chiffre est divisé par 65, ce qui donne la moyenne de 30,811. On constate ainsi, qu'il y aura 14 députés de plus à la Chambre des Communes.

—La "Presse", 25 juillet, 1917.

**ACCUSE DE RECEPTION**

Québec, 17 août 1917.

M. Alfred St-Cyr, Trés. Gén.,  
Alliance Nationale, Montréal.  
Monsieur,

J'accuse réception du chèque de \$2,000. reçu par l'entremise de Monsieur Joseph Dubuc, Trésorier du Cercle St-Sauveur No 128. Veuillez agréer mes meilleurs remerciements pour le prompt règlement de cette réclamation.

Votre toute dévouée,

FLORIDA ARMAND,  
Mde Veuve L. T. Armand.